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Nesta semana trazemos outro 
texto  do Prof. Dr. José Kormann 
“Os 40 Mártires do Brasil são 
70”, no espaço “Histórias que a 
vida conta”. 

Esportes

Justiça Eleitoral inicia agendamento para 
atendimento em Corupá

Inscrições abertas para a última 
etapa do campeonato Catarinen-

se de Rally Scherer 4x4

Domingo é dia de Rota 
Kids, a tarde. Bora se 

divertir Na coluna Pelo Estado Entrevista, 
desta semana, trazemos Egídio 

Martorano, gerente-executivo de 
meio ambiente e sustentabilidade 

da FIESC
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EDITORIAL

Boca LivreBoca Livre
Por: Claudio Augusto A. Silvino

Antigamente em Barbacena
Naquela época os jornalistas escre-

viam ou liam as notícias e deixavam as 
análises, palpites e opiniões para os ou-
vintes e leitores. 

Os tempos são outros
Hoje em dia, em nome do politi-

camente correto (de cada um), é livre 
o espancamento público, independen-
temente dos motivos e das razões. O 
importante é bater, mesmo com 99% de 
coisa certa. 

Os tempos são outros II
Quando mencionamos o “politi-

camente correto de cada um”, tenham 
certeza de que buscamos algumas refe-
rências na história, e citamos Jesus Cris-
to, que até os dias atuais não conquis-
tou qualquer unanimidade, além da sua 
morte.

Por falar em história
Por diversas vezes o nosso País pas-

sou vergonha mundial, na tentativa de 
dar um exemplo de como fazer algo fora 
de sua habilidade. Envolvendo o Hino 
Nacional já foram diversos momentos 
constrangedores, desde a Vanusa até 
recentemente com Ludmila. Tristeza, e 
vergonha, claro.

Curiosidade
A “cantora” alegou problema téc-

nico no sistema de som. Alguém sabe 
o nome da empresa? A organização do 
evento e/ou do fi asco já se pronunciou?

O Sábio
Murphy foi um sábio. Na época ele 

foi considerado um lunático, ou louco. 
Hoje reconhecemos que foi um incom-

preendido visionário.

A Lei I
Se há alguma possibilidade de algo 

dar errado, dará!

A Lei II
A situação nunca está tão ruim, que 

não possa piorar! (sempre atual)

A Lei III
Se algo deu errado e você ri, cer-

tamente já sabe em quem vai colocar a 
culpa.

Isso me fez pensar
A nossa vida é igual a moeda, tem 

dois lados: um é a cara e o outro, a co-
roa. Não existe moeda com duas caras 
ou duas coroas. Esse é o motivo de uns 
torcerem pro mocinho e outros pro ban-
dido. 

Incêndio no parquinho
Considerando que já estamos qua-

se trocando a “folhinha” de 2023 pela 
de 2024, duvido que aconteça ao menos 
um foguinho no parquinho. 

Por falar nisso
Dia desses me lembrei de um per-

sonagem do Chico Anísio. Aquele que 
o pessoal ia visitar pra pedir benção e 
conselho. Estranho. O Chico Anísio fa-
leceu, mas seus personagens fi caram.

Ainda falando nisso
Alguns desses personagens esco-

lheram morar em Corupá.

Por falar em Corupá
Alguém tem notícias dos maruins e 

dos borrachudos? E dos laranjais?

Apressadinhos
Noite dessas encontrei um baita 

grupo de pessoas com cara de “tô perdi-
do, por favor, me ajude”. Sim, ainda tem 
gente que pede “por favor”, e sabe di-
zer “obrigado”. Voltando ao grupo, fui, 
gentilmente, perguntar se precisavam de 
algo.

Eu explico a pressa
Os apressadinhos eram turistas de 

passagem pela terra da banana mais 
doce das galáxias e queriam saber o lo-
cal, a data e o horário do acendimento 
da iluminação de Natal. Povo apressado 
do djanho, ainda estamos em novembro.

Por falar em apressadinhos
Outro dia desses, não vi quem e 

onde foi, apenas ouvi o pipocar de fo-
gos. Deve ser outro grupo de turistas 
apressados que por aqui esteve pra cur-
tir outra de nossas tradições, a Festa Ju-
nina.

O povo só sabe reclamar
Esse povo precisa aprender a elo-

giar quando tem acerto. Outro dia eu es-
tava no Seminário e um casal de turistas 
veio me perguntar sobre as cachoeiras. 
Eu expliquei que a Rota ainda estava 
fechada, mas possuía outras cachoeiras 
que podiam ser visitadas.

Arrependimento
Quando mencionei as outras, tive 

o sentimento de tristeza quando lem-
brei da sinalização inexistente. Pra não 
aumentar a minha vergonha, comecei a 
mencionar algumas, Pilão, Braço Es-
querdo, Santa, Izabel, e mais algumas.

Espanto
Enquanto eu falava, notei que a 

mulher mexia no celular e, de repente, 
ela disse “achei”. Fiquei pensando no 
que aquela criatura estaria procurando 
enquanto eu dava as dicas. Primeiro 
tive o espanto quando ela mostrou que 
procurava num aplicativo a do Braço 
Esquerdo, e encontrou.

Eu sabia
Fiz cara de que era óbvio ela en-

contrar a localização de nossas belezas 
nos aplicativos. É óbvio que peguei meu 
celular e fui pesquisar alguns endere-
ços. Tá certo que não consegui 100%, 
mas encontrei alguns que numa outra 

ocasião vão me evitar passar vergonha e 
aparentar que nós somos chiques.

Vou quebrar o silêncio
Faz tempo que resolvi silenciar so-

bre esse tema, mas depois de ter sido 
cobrado, resolvi voltar a ele, a Lei Paulo 
Gustavo. Pronto, falei. Depois não di-
gam que fui omisso.

Eleições 2024
Sem tomar partido, observem as 

movimentações dos prováveis candida-
tos. A indefi nição e a insegurança é tanta 
que alguns candidatos parecem criança 
quando fazem caquinha na calça e fi cam 
no canto te olhando com os olhos esbu-
galhados.

Cara de alguém me ajude
Evitam sair do cantinho atrás da 

poltrona para não espalhar caquinha 
pelo caminho, ou tomar a direção errada 
e, depois, fi car sem poder ir no parqui-
nho brincar com os amiguinhos.

Eu escrevi parquinho?
Será que é um daqueles que pro-

meteram reformar? Ou será que é um 
daqueles que antigamente os nobres in-
sinuavam que iam incendiar?

Temas recorrentes
Quem esperava novidades no front, 

está se conformando com mais do mes-
mo. 

Temas recorrentes II
Fez que ia mas não foi, e nem aca-

bou fondo. Que fase.

Nobres
Se antes já era difícil, no limiar de 

2024 considerem impossível.

Lembranças
Não sei o motivo, mas lembrei do 

Pantaleão. Entendedores entenderão.

Apenas lembrando
Eu avisei.
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Espaço do Empreendimento

Seminário de Longevida-
de chega à sexta edição 
com “olhar para as em-

presas”
Evento tradicional da agenda de 

atividades do Núcleo de Saúde e Bem-
-Estar da Associação Empresarial de 
Jaraguá do Sul, o Seminário de Longe-
vidade chega à sua sexta edição no pró-
ximo dia 16 com a proposta de trazer 
à refl exão questões relacionadas com a 
saúde do trabalhador e sua importância 
para as empresas.

O painel terá a participação de três 
especialistas que abordarão o tema sob 
o viés da prevenção e promoção da saú-
de no ambiente de trabalho e a atenção 
que as empresas devem dar cada vez 
mais ao assunto como um fator estraté-
gico para o desempenho organizacional 
e à melhoria dos negócios.

O evento vai ocorrer às 19 horas, 
no Centro Empresarial (CEJAS) e o 
ingresso solidário, mediante doação 
de um produto de higiene pessoal que 
deverá ser entregue no dia, pode ser 
obtido de forma antecipada no site da 
ACIJS, acessando https://acijs.com.br/
agenda/6o-seminario-de-longevidade-
-um-olhar-para-as-empresas/. Informa-
ções pelo telefone (47) 996 92 0117 e 
pelo e-mail consultor5@acijs.com.br.

Daiana Cristina Eger, líder do Nú-
cleo de Saúde e Bem-Estar ACIJS, des-
taca a importância da saúde dos colabo-
radores ser tema permanente na agenda 
empresarial. “O Seminário de Longevi-
dade se tornou um marco e a cada ano 
vem cumprindo o propósito de compar-
tilhar conhecimentos e fortalecer par-
cerias para a promoção da saúde e do 
bem-estar na cidade e na região.

Este ano, explica, a ideia é contri-
buir para que este objetivo se evidencie 
ainda mais a partir do olhar que deve-
mos ter aos nossos colaboradores”, as-

sinala Daiana, reforçando a premissa de 
que o ambiente de trabalho onde as pes-
soas se sintam seguras e com boa qua-
lidade de saúde, estendendo essa con-
dição para o dia a dia, além da jornada 
profi ssional, é positivo para as empresas 
e comunidade.

“A visão de cuidado com o colabo-
rador tem crescido muito nas empresas 
porque é um dos pilares mais importan-
tes no planejamento das organizações, 
abordar os conceitos de longevidade 
junto a empreendedores, gestores e lí-
deres, dá a este assunto a um patamar 
muito mais elevado”, completa Daiana.

O painel vai contar com as parti-
cipações dos médicos Pedro Augusto 
Koneski Weiss, neurologista e profes-
sor, que atua junto ao Programa de Re-
sidência Médica do Hospital São José; 
Jonathas Marcon Toniazzo, doutor 
em ciências da saúde, neurocientista e 
criador do Método CF de Desenvolvi-
mento Humano; e da empreendedora e 
coaching Ketlyn Zimmermann, sócia-
-fundadora da Anabolic Food Refeições 
Saudáveis e mentora em Desenvolvi-
mento Humano.

O 6º Seminário de Longevidade 
conta com o apoio do Hospital São José 
e das empresas Anabolic Food, Recei-
tuário, Equilíbrio Academia, Seguros 
Garcia Corretora e Flávia J. Rausis Ber-
tholdi Terapeuta Integrativa.

Fonte: Ronaldo Corrêa – Assesso-
ria de Imprensa ACIJS

Reforma tributária é 
avanço, mas exceções 

elevarão alíquota, avalia 
FIESC 

Para a entidade, texto aprovado 
pelo Senado nesta quarta-feira, dia 8, 
melhora signifi cativamente o sistema 
na comparação ao modelo atual, mas 
se não forem feitos ajustes na Câma-
ra, País perderá a oportunidade de ali-
nhar-se às práticas internacionais que 
dão melhores condições de competiti-
vidade empresarial 

A simplifi cação dos tributos e a 
redução da cumulatividade (sobrepo-
sição de tributos ao longo das fases 
da cadeia produtiva) são importantes 
avanços trazidos pelo texto da reforma 
tributária aprovado pelo Senado nesta 
quarta-feira(08), avalia a Federação das 
Indústrias (FIESC). Contudo, o elevado 
número de exceções a diversos setores, 
incluído no texto fi nal do Senado, vai 
aumentar a alíquota geral (que deve fi -
car entre 26% e 27,5%) que será paga 
pela grande maioria dos contribuintes, 
provavelmente a maior do mundo. “Se 
isso não for revertido na Câmara, o País 
desperdiçará uma oportunidade de po-
tencializar o aumento da competitivi-
dade da economia brasileira, sobretudo 
a da indústria”, alerta o presidente da 
entidade, Mario Cezar de Aguiar, que 
destaca ser importante reconhecer que 
a reforma é uma evolução relevante 
em relação ao sistema vigente, contu-
do, a Câmara dos Deputados precisa 
aprimorar o texto que saiu do Senado. 
“Ao elevar a alíquota geral para bene-
fi ciar setores menos expostos à compe-
tição internacional, estamos perdendo 
a oportunidade de potencializar a com-
petitividade da indústria brasileira, que 
é motor do desenvolvimento. Isso terá 
impactos no longo prazo, determinando 
o país que seremos no futuro. Queremos 
ser exportadores de commodities ou de 
produtos industrializados que agregam 
valor à produção?”, questiona.

A CBS (federal) e o IBS (estadu-
al e municipal), que tributam o consu-
mo, são formas de Imposto sobre Valor 
Agregado. Esse tipo de tributo incide 
somente sobre o que foi agregado em 
cada etapa da produção de um bem ou 
serviço, excluindo valores pagos em 
etapas anteriores. O IVA já é adotado 
em mais de 170 países. A ideia é aca-
bar com a incidência de tributação em 
“cascata”.

Pontos do projeto aprovado no 
Senado

Trava: A fi m de impedir o aumento 
da carga, o texto prevê uma "trava" para 
a cobrança de impostos sobre o consu-
mo, ou seja, um limite que não poderá 
ser ultrapassado. O limite para a carga 
tributária será a média de arrecadação 
de 2012 a 2021, na proporção com o 
Produto Interno Bruto (PIB), represen-
tada pelas receitas com PIS/PASEP, 
COFINS, IPI, ISS e ICMS.

Compensação: O Fundo Nacional 
de Desenvolvimento Regional (FNDR) 
é um dos instrumentos incluídos na 
PEC para reduzir discrepâncias entre 
os estados brasileiros. Os recursos do 
fundo serão aportados anualmente pelo 

governo federal. De R$ 8 bilhões em 
2029, os valores devem chegar a R$ 60 
bilhões em 2043. Do total, 30% serão 
distribuídos para os estados por critério 
populacional e 70% com base em um 
coefi ciente de sua participação no Fundo 
de Participação dos Estados (FPE).

Com informações do Senado

Justiça Eleitoral inicia 
agendamento para aten-

dimento em Corupá
A Câmara de Vereadores de Coru-

pá, iniciou na manhã desta quinta-feira 
(9), o agendamento para a população do 
município que pretende regularizar a sua 
situação eleitoral e votar nas próximas 
eleições. O agendamento pode ser feito 
pelos telefones 3375-1145/3375-0285, 
das 08h às 12h, e das 13h30 às 16h45. O 
atendimento da Justiça Eleitoral será de 
21 a 24 deste mês, na Câmara de Verea-
dores, das 13h às 17h, rua Padre Vicente 
Schmitz, número 45, centro. No atendi-
mento presencial, os eleitores poderão 
solicitar a emissão de título, a transfe-
rência e a regularização.

O projeto surgiu durante uma as-
sembleia da Avevi (Associação de Câ-
maras e Vereadores do Vale do Itapocu), 
sendo trazido à Câmara de Vereadores 
de Corupá, através de uma proposição 
do vereador Lairton Hartmann Muller 
que foi aprovada por todos os parlamen-
tares, sendo transformada numa solici-
tação encaminhada à 87ª Zona Eleitoral 
de Jaraguá do Sul.
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DESTAQUES da SEMANA
Legislativo aprova homenagem 
para servidores municipais com 

mais de 30 anos de trabalho
Os servidores da prefeitura de Co-

rupá, com mais de 30 anos de trabalho, 
serão homenageados pela Câmara de 
Vereadores, com uma Moção Honrosa e 
de Aplausos

A homenagem é fruto do reconhe-
cimento do poder legislativo de Corupá, 
em observar e valorizar todo o empenho 
e dedicação do funcionalismo público 
pela qualidade dos serviços prestados 
em todos os níveis da administração mu-
nicipal, desde aqueles que estão em con-
tato direto com a população, até aqueles 
que trabalham internamente na coorde-
nação e administração dos trabalhos. 

A iniciativa do vereador Alfredo 
Gramm Sobrinho, contou com o apoio 
de todos os vereadores, e os servidores 
com mais de 30 anos de trabalho home-
nageados são Heins Gehardt Kopsch, 
44 anos de serviço público; José Tadeu 
Koch, 36 anos; Maria Aladir Giraldi, 
34 anos; Florindo Dias, 33 anos; Maria 
Aparecida Rosa, 33 anos; Darci Rutsatz, 
32 anos; Hediberto Hein, 32 anos; Os-
mar Itner, 32 anos; Marcelo Dos Santos, 
30 anos; e André Muller, 30 anos de ser-
viço público.

Jaraguá do Sul tem grupo de 
acolhimento para mães atípicas

Cuidar de quem cuida. Esse é o 
principal objetivo do “Quero Minha 
Mãe”, grupo de acolhimento para pais e 
mães atípicos. Criado recentemente em 
Jaraguá do Sul, é formado por mães atí-
picas e profi ssionais das áreas de educa-
ção, saúde e direito. 

“Muito se fala da pessoa com de-
fi ciência, mas precisamos olhar tam-
bém para as pessoas que cuidam dela. 
Acolher, trocar experiências, informar 
e abraçar estes pais. Por isso, criamos 
esse espaço de muita empatia e união 
de quem lida todos os dias com a ma-
ternidade atípica”, explica a presidente, 
Jennifer Guess. 

No próximo dia 18, sábado, o grupo 
realizará o seu primeiro encontro pre-
sencial no Museu da WEG, a partir das 
09h30. As inscrições são gratuitas, po-
rém limitadas. Podem ser feitas através 
do Sympla, no link https://www.sym-
pla.com.br/evento/1-encontro-presen-
cial-quero-minha-mae/2238556. Mais 
informações também pelo whats (47) 
99950-9218.  

Aprovada a construção de praça 
no bairro XV de Novembro 
Indicação apresentada pela verea-

dora Bernadete Correa Hillbrecht, foi 
aprovada pela Câmara de Vereadores de 
Corupá, solicitando à prefeitura a ela-
boração de um projeto para construção 
de uma praça pública, com espaço de 

lazer, junto a nova sede da prefeitura, 
rua Francisco Mees, bairro XV de No-
vembro. O local onde está a prefeitura 
tem uma grande área, que possibilita o 
embelezamento, com a implantação de 
uma praça, área de lazer, academia ao ar 
livre, espaço para caminhada curta e ou-
tros atrativos que podem ser implemen-
tados e incentivados pelo poder público.

Além de atender a população, o lo-
cal atenderá os servidores públicos, pro-
porcionando a eles uma melhor qualida-
de de vida, porque muitos permanecem 
ali o dia inteiro, inclusive em horário de 
almoço. “

Corupá ainda sofre com as 
consequências das fortes chuvas 

de outubro
A população de algumas regiões de 

Corupá, ainda tem problemas de trafe-
gabilidade, consequências das fortes 
chuvas de outubro no município, que 
provocaram alagamentos e diversos 
estragos em estradas no interior. Um 
dos casos é da localidade de Rio Pau-
lo Grande, região do bairro Vila Isabel, 
interior do município. Barreiras caíram 
na estrada e estão sendo retiradas pelos 
agricultores, dado condições de escoa-
mento da produção de banana e passa-
gem das famílias, além do transporte 
escolar. 

Através de indicação aprovada na 
última sessão ordinária do legislativo, a 
vereadora Bernadete Correa Hillbrecht, 
expôs a situação da estrada Rio Paulo 
Grande e da ponte, pedindo providên-
cias para a prefeitura. 

Através de imagens, mostrou a es-
trada, os buracos no acesso à ponte e 
contou que os próprios moradores estão 
usando trator particular para retirar as 
barreiras, ação que pode provocar outro 
problema, o assoreamento do ribeirão.

Jorge Seif é absolvido
O Tribunal Regional Eleitoral de 

Santa Catarina (TRE-SC) determinou 
a improcedência da Ação de Investi-
gação Judicial Eleitoral proposta pela 
coligação “Bora Trabalhar” (Patriota/
PSD/União) que acusava o senador Jor-
ge Seif Junior e seus suplentes, Hermes 
Klann e Adrian Rogers Censi, de abuso 
de poder econômico. A ação tinha ain-
da como réus os empresários Luciano 
Hang, dono da rede de lojas Havan, e 
Almir Manoel Atanázio dos Santos, pre-
sidente do Sindicato das Indústrias de 
Calçados da cidade de São João Batista 
à época dos fatos. 

A decisão foi tomada por unanimi-
dade durante o julgamento concluído na 
terça-feira, 7, e reforça a tese sustentada 
de que o que realmente desequilibrou a 
disputa do Senado Federal foi o apoio 
de Jair Bolsonaro.
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Espaço SAÚDE

FIESC lança Agenda da 
Água 2023

A Federação das Indústrias 
(FIESC) lançou nesta terça-feira, dia 7, 
a Agenda da Água 2023. Um dos aler-
tas trazidos na publicação é para as 10 
regiões hidrográfi cas catarinenses, que 
necessitam de intensa atividade de ge-
renciamento e grandes investimentos. 
Dados do Plano Estadual de Recursos 
Hídricos mostram que, até 2027, caso 
nenhuma medida venha a ser tomada, 
80% delas estarão insustentáveis em 
relação à qualidade da água e 70% po-
dem alcançar níveis que vão de crítico a 
insustentável no que tange à quantidade 
do insumo.

O tema água estará presente nas 
discussões da Conferência do Clima 
(COP 28), que será realizada em Dubai, 
de 30 de novembro a 12 de dezembro. 
A agenda da FIESC apresenta proposi-
ções para a construção das diretrizes de 
uma política de estado, visando a ges-
tão sustentável dos recursos hídricos 
em Santa Catarina. Conheça a Agenda 
da Água, em 

https://www2.fiescnet.com.br/
web/uploads/recursos/d1e914a8ce0a-
fb615289ea23b94a5cb6.pdf

Saneamento
Santa Catarina ocupa a 19ª posição 

no índice de atendimento urbano de es-
goto — com uma cobertura de apenas 
32,2% — bem abaixo da média nacio-
nal, que é de 64% (dados do SNIS, ano-
-base 2021). Hoje, quase 35 milhões de 
brasileiros não têm acesso a água trata-
da e quase 100 milhões não têm aces-
so à coleta de esgoto. A Organização 
Mundial da Saúde (OMS) estima que, 
a cada R$ 1 investido em saneamento, 
gera uma economia de R$ 4 em saúde.

Conforme estudo do Instituto Tra-
ta Brasil, para atingir a universalização 
do saneamento, Santa Catarina precisa-
ria investir cerca de R$ 6,4 bilhões até 
2033. Os recursos são capazes de incor-
porar quase 2,5 milhões de pessoas no 
sistema de distribuição de água tratada 
e cerca de 6,3 milhões de pessoas no 
sistema de coleta de esgoto. O acesso 
ao saneamento básico no estado pode 
gerar benefícios econômicos signifi ca-
tivos, como aumento da produtividade 
do trabalho e valorização imobiliária. 
Com isso, o estado pode ganhar R$ 23,9 
bilhões até 2055, se universalizar os 
serviços de água, coleta e tratamento de 
esgoto.

Desastres naturais
De acordo com o Atlas Digital de 

Desastres no Brasil (2023), de 1991 a 
2022, Santa Catarina registrou mais de 
32,5 bilhões de prejuízos com desastres 
naturais — o sexto maior do país. Nesse 
montante, estão calculados desastres de-
correntes de alagamentos, chuvas inten-
sas, enxurradas, inundações, movimen-
to de massa, rompimento/colapso de 
barragens, estiagem e seca. Nesse mes-
mo período, os prejuízos das indústrias 
catarinenses, decorrentes de desastres 
naturais, totalizaram R$ 2,67 bilhões — 
o estado lidera o ranking brasileiro.

Com informações FIESC

Deputado Pedro Uczai 
destina R$ 1 milhão para 
Hospital São José de Ja-

raguá do Sul
Na manhã desta sexta-feira(10), o 

deputado federal Pedro Uczai (PT) este-
ve no Hospital São José de Jaraguá do 
Sul, fazendo a entrega simbólica de R$ 
1 milhão proveniente do Ministério da 
Saúde e que deverá ser investido para 
melhorias no atendimento e custeio dos 
serviços de assistência hospitalar e am-
bulatorial.

Ao todo, serão destinados R$ 5 mi-
lhões para cinco instituições, sendo R$ 

1 milhão para cada uma. Além do Hos-
pital São José, também serão contem-
plados o Hospital Regional São Paulo, 
de Xanxerê, o Hospital Municipal São 
José, de Joinville, o Hospital São José, 
de Criciúma, e o Hospital Nossa Senho-
ra dos Prazeres, de Lages.

Além do deputado Pedro Uczai(PT) 
e do diretor do Hospital São José Mau-
rício José Souto-Maior, participaram do 
evento diversos integrantes do corpo de 
funcionários do Hospital, a deputada es-
tadual Professora Vanessa da Rosa(PT), 
a vereadora Nina Santin Camello(PP), o 
diretor regional da Fiesc Celio Bayer, e 
diversas outras autoridades, além da im-
prensa escrita e falada, da região.

“Nosso objetivo principal foi dis-
tribuir este recurso nas cinco principais 
regiões de Santa Catarina, garantindo 
dessa forma uma maior abrangência no 
número de pessoas atendidas. Estes hos-
pitais são regionais e fi lantrópicos e com 
toda certeza, estes recursos irão melho-
rar e agilizar o atendimento, diagnóstico 
e tratamento de muitos pacientes que 
dependem do SUS”, afi rma o deputado 
Pedro.

Mais de 4,9 milhões de pessoas 
em Santa Catarina estão nas áreas de 
abrangência dos cinco hospitais benefi -
ciados com os recursos destinados pelo 
deputado Uczai. sendo mais de 700 mil 
somente na área de abrangência do Hos-
pital São José. “Estas instituições são 
referência no atendimento de média e 
alta complexidade em diversas especia-
lidades, como cardiologia, oncologia, 
ortopedia, neurocirurgia, transplantes, 
entre outras. Estes recursos irão chegar 
diretamente nos pacientes, garantindo 
exames, consultas, internações e cirur-
gias que podem melhorar e muito a vida 
dessas pessoas. Fico muito feliz em po-
der colaborar com a saúde do povo cata-
rinense, pois sabemos que a nossa saúde 
e a saúde de quem amamos é nosso bem 
mais precioso”, destaca o parlamentar.

Para o diretor do Hospital São José, 
Maurício José Souto-Maior, este recur-
so representa uma atenção às reais ne-
cessidades dos Hospitais Filantrópicos. 
“Um milhão de reais em custeio garante 
que nossa instituição, que atende quatro 
especialidades de alta complexidade, 
além de transplantes de órgãos abdomi-
nais, possa estar apta com profi ssionais 
comprometidos e também com os insu-
mos necessários para atender a popu-
lação que precisa do Sistema Único de 
Saúde. Nossa demanda cresce a cada dia 
e poder contar com a sensibilidade do 
deputado Pedro nos mostra que ele está 

realmente comprometido com a popula-
ção catarinense e a nossa comunidade. 
Para nossa instituição, este recurso vem 
em boa hora, já que com a ampliação 
dos atendimentos da cardiologia, obser-
vamos um crescente aumento nos aten-
dimentos ao SUS”, salienta.

As lideranças comunitárias e regio-
nais também tiveram papel fundamental 
na destinação dos recursos para os hos-
pitais. “Temos que destacar o empenho 
da comunidade local e regional destas 
instituições em busca destes investi-
mentos. Sabemos da importância que o 
Hospital São José tem para a região, por 
isso atendemos prontamente às solicita-
ções das nossas lideranças locais para o 
envio destes recursos”, complementa o 
deputado Pedro Uczai.

Com informações AsCom Hospital 
São José

Novembro é o mês internacional de 
Sensibilização para a causa da Prematu-
ridade: o "Novembro Roxo".

O roxo simboliza SENSIBILIDA-
DE e INDIVIDUALIDADE, caracterís-
ticas que são muito peculiares aos nos-
sos pequenos prematuros.

Todo prematuro tem uma caracte-
rística própria, e a principal é algo que 
pode passar despercebido em um pri-
meiro momento, mas que se percebe ao 
longo das horas e dos dias: é a VONTA-
DE DE VIVER.

Essa é uma homenagem aos nossos 
prematuros, pequenos heróis capazes de 
transformar dor em força, fé em amor. 

Convidamos você a participar da 4ª 
Caminhada do Prematuro do Hospital 
Jaraguá no dia 18 de novembro (sába-
do), às 8h30, no Parque Linear Via Verde 
(ponto de encontro: árvore da Figueira).

Para o evento, você pode comprar 
a camiseta ofi cial no Bazar dos Voluntá-
rios anexo ao Hospital Jaraguá. 

Agende e participe!



6 ::   www.jornaldecorupa.com.br | Sexta-feira | 10 de novembro de 2023 JDCJDCJDCJDCJDCJDCJDCJDCJDC

P. Erivelton S. Demari - Pastor da IECLB Corupá - www.luteranos.com.br - 
Eriveltonsdemari@yahoo.com.br

Todos querem Paz na criação de Deus
Dirijo-me às pessoas de boa vontade, que acreditam na caminhada ecumênica da 
Igreja. A frase acima foi tema do Ano da Igreja Evangélica de Confi ssão Lutera-
na no Brasil – IECLB. 

“O estudo do Tema do Ano é um momento privilegiado para a refl exão co-
munitária e o fortalecimento da unidade da IECLB. Através dele, comunidades, 
Paróquias e Sínodos têm a bela oportunidade de estudar um assunto candente e de 
fortalecer uma caminhada conjunta.” Creio que é também um espaço especial para 
uma caminhada conjunta com irmãos e irmãs de carisma ecumênico. 

Nosso compromisso é com o que Deus em amor nos confi a. Deus confi a a sua 
maravilhosa criação em nossas mãos, sob nosso cuidado. Esse desafi o não pode ser 
assumido apenas pela IECLB. Nossa caminhada ecumênica nos leva a repensar o 
conceito de paz solidária, justa e igualitária entre os seres humanos e destes com 
toda criação de Deus. A refl exão passa necessariamente pelo credo da criação de 
Gênesis, onde destaco Gn.1.31: E Deus viu que tudo o que havia feito era muito 
bom. A noite passou e veio a manhã. Gn.2.5- 7,15: não havia brotado nem capim 
nem plantas, pois o SENHOR ainda não tinha mandado chuvas, e não havia nin-
guém para cultivar a terra. Mas da terra saía uma corrente de água que regava o 
chão. Então, do pó da terra, o SENHOR formou o ser humano. O SENHOR soprou 
no nariz dele uma respiração de vida, e assim ele se tornou um ser vivo. (15). Então 
o SENHOR Deus pôs o ser humano no jardim do Éden, para cuidar dele e nele fazer 
plantações. 

Conforme esta confi ssão de fé dos antigos, que nos antecederam na relação 
com Deus, o SENHOR da criação, Deus nos coloca no meio de toda criação. Atra-
vés do seu sopro divino nos anima com vida e inteligência. É o Espírito de Deus 
(ruach, substantivo feminino no original hebraico) que transmite este sentido de 
intimidade entre Deus e a criação. Deus está vivo e ativo enquanto Espírito, dando 
vida a tudo que existe. O “sopro”, o “hálito” de Deus expressa a bondade criadora 
e preservadora da vida. Deus com seu Espírito em Nós, não nos coloca acima nem 
abaixo de Sua obra maravilhosa.  O Criador coloca-nos como seus colaboradores, 
cuidadores, co-criadores e participantes de seu projeto de amor. Assim, vamos nos 
unir no anúncio e na prática do ensaio pela Paz na Criação de Deus e anunciar com 
os anjos Glória a Deus e Paz na Terra. 

Benção fi nal

Daqueles que estão à minha frente, cuida bem, Senhor.
Daqueles que me seguem no caminho, Cuida bem, Senhor.
Daqueles que se encontram ao meu lado, cuida bem, Senhor.
E caso for também do teu agrado, cuida bem, Senhor.
Daquelas que estão à minha frente, cuida bem, Senhor.
Daquelas que me seguem no caminho, cuida bem, Senhor.
Daquelas que se encontram ao meu lado, cuida bem, Senhor.
E caso for também do teu agrado, cuida bem de mim, Senhor.

Tenham uma abençoada semana. 

Presidente da FCEE vai 
a Brasília para debater 

sobre Educação Inclusiva
A presidente da Fundação Cata-

rinense de Educação Especial, Jeane 
Rauh Probst Leite, estará em Brasília 
(DF) nos dias 13 e 14 de novembro para 
participar de encontros e eventos para 
discutir sobre políticas públicas para 
Educação Especial.

Na segunda-feira, dia 13, será rece-
bida pelo Diretor de Políticas de Edu-
cação Especial na Perspectiva Inclusiva 
do Ministério da Educação (MEC), Dé-
cio Guimarães. Já na terça-feira, dia 14, 
participa no Palácio do Planalto da Ce-
rimônia de Afi rmação e fortalecimento 
da Política Nacional de Educação Es-
pecial na Perspectiva da Educação In-
clusiva, evento organizado pelo MEC, 
por meio da Secretaria de Educação 
Continuada, Alfabetização de Jovens e 
Adultos, Diversidade e Inclusão (Seca-
di), e da Diretoria de Políticas de Edu-
cação Especial na Perspectiva Inclusiva 
(DIPEPI). A presidente da FCEE viaja 
acompanhada da Diretora de Ensino, 
Pesquisa e Extensão, Fernanda Hermes.

“Nossa instituição está buscando 
novamente espaço nas discussões de 
âmbito federal, visando articulações 
nacionais que possam trazer melhorias 
no atendimento educacional às pesso-
as com defi ciência em Santa Catarina”, 
destaca a presidente da FCEE, lembran-
do que nosso Estado é uma referência 
nacional em diversas áreas da Educação 
Especial.

Nas próximas semanas a represen-
tante da FCEE estará novamente em 
Brasília, desta vez para participar do 
“Seminário Nacional: Federalismo das 
Políticas Públicas voltadas às Pesso-
as com Defi ciência”, promovido pela 
Comissão de Defesa dos Direitos das 
Pessoas com Defi ciência da Câmara dos 
Deputados com o objetivo de debater a 
efetividade e a qualidade das políticas 
públicas voltadas às pessoas com de-
fi ciência, bem como a coordenação de 
ações entre União, Estados e Municí-
pios.

Fonte: AsCom FCEE

Caged: Última atualiza-
ção confi rma bom desem-

penho jaraguaense
Entre janeiro e setembro de 2023, 

foram criadas 82.591 vagas com cartei-
ra assinada em Santa Catarina, o quinto 
lugar em geração de empregos no Bra-
sil. Apenas em setembro, Santa Catarina 
gerou 12 mil vagas, o melhor resultado 
do Sul do Brasil. Os dados foram divul-
gados pelo Governo Federal, por meio 
do Cadastro Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged).

Dentro deste contexto, Jaraguá do 
Sul se mantém entre os 10 principais 
polos de trabalho no Estado. No acumu-
lado do ano cidade gerou 27.832 vagas 
de emprego e efetuou 25.348 desliga-
mentos com um saldo positivo de 2484 
vagas.

Das admissões jaraguaenses feitas 
neste período o segmento da Indústria 
foi o que mais contratou sendo respon-
sável por 41% destas novas vagas. Na 
segunda posição fi cou o setor de Servi-
ços com 30,3%, seguido pelos setores 
do Comércio (21,8%), Construção Civil 
(6,5%) e Agropecuária (0,11%).

Incentivo à geração de emprego – 
Dentre as políticas voltadas à geração 
de emprego e renda, a Prefeitura de 
Jaraguá do Sul, por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Econômico, em 
parceria com o Sistema Fiesc, lançou há 
alguns meses o Portal Jaraguá Mais Em-
pregos no qual consta vagas profi ssio-
nais disponíveis no Sine, além de cur-
sos profi ssionalizantes ofertados pelo 
Sebrae. O portal pode ser acessado pelo 
link www.jaraguadosulmaisempregos.
santacatarinapelaeducacao.com.br, di-
retamente pelo site da Prefeitura (www.
jaraguadosul.sc.gov.br/emprego) e ain-
da pelo aplicativo “Jaraguá na Mão”.

Fonte: AsCom Prefeitura de Jara-
guá do Sul
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Pelo Estado
Governador cumpre agenda em 

Brasília
O governador Jorginho Mello (PL) 

esteve esta semana em Brasília com uma 
extensa agenda econômica a cumprir. 
Ele esteve com o presidente do BNDES 
(Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social), Aloizio Merca-
dante, e garantiu para Santa Catarina 
o valor de R$ 631 milhões da linha de 
crédito do programa “Estrada Boa” para 
execução de obras de infraestrutura em 
mais de 60 trechos de rodovias de Santa 
Catarina, que está aguardando só marcar 
a data para a assinatura do contrato para 
liberação dos recursos.

Do “Estrada Boa” estão incluídas 
a SC-281 (trecho Ituporanga-Atalanta 
e São Pedro de Alcântara-Angelina); 
SC-156 (São Domingos Divisa PR-SC 
e Contorno de São Domingos); SC-465 
(trecho Macieira, entrada SC-464 (p/
Arroio Trinta); SC-150 (trecho entrada 
SC-467- para Zortéa – entrada SC-390 
– p/ Piratuba); SC-355 (trecho entrada 
Br-282 (Catanduvas)- Jaborá; SC-283 – 
trecho Chapecó Entrada Arvoredo).

Lembrando que há tempos o estado 
vem cobrando o pagamento dos R$ 465 
milhões que o governo anterior do Esta-
do investiu em obras federais e que nun-
ca retornou a Santa Catarina. Jorginho 
aproveitou a ocasião para solicitar um 
aporte para o BRDE (Banco Regional de 
Desenvolvimento do Extremo Sul), para 
auxiliar na reconstrução dos municípios 
que sofreram com as chuvas recentes na 
região. De acordo com os dados apre-
sentados, somente na agricultura, o pre-
juízo foi de mais de R$ 2,5 bilhões.

Outra pauta discutida por Jorginho e 
os demais governadores do Sul e Sudes-
te que integram o Cosud foi em relação 
à reforma tributária. Durante encontro 
com o ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, eles pediram por uma mudança 
nos indicadores da dívida pública dos es-
tados. Jorginho, que estava acompanha-
do pelo secretário de Estado da Fazenda, 
Cleverson Siewert, explicou que a ideia 
é prevalecer uma tese já apresentada por 
Santa Catarina que prevê a utilização do 
IPCA ou da taxa Selic – a que estiver 
mais baixa no momento – mais 4%.

Eles voltaram ainda a cobrar mais 
recursos para o Fundo de Desenvolvi-
mento Regional para os Estados, que 
estava previsto em R$ 60 bilhões. Con-
forme Jorginho Mello, o novo pleito dos 
governadores é para que passe para R$ 
80 bilhões.

Ainda deu tempo para o nosso go-
vernador participar, junto ao ex-presi-
dente Jair Bolsonaro, do ato de fi liação 
dos prefeitos de Palhoça, Eduardo Frec-
cia; de Brusque, André Vechi; de Xan-
xerê, Oscar Martarello e de Canoinhas, 
Juliana Maciel Hoppe, ao PL, realizado 
na tarde da terça-feira, 7.

Fórum de Caçador
Esta semana, aproveitando sua es-

tada em Florianópolis, o deputado fede-
ral Valdir Cobalchini (MDB), reforçou 
com o presidente do Tribunal de Justiça 
de Santa Catarina, Altamiro Guimarães, 
uma demanda antiga, que é a reforma e 
ampliação do prédio que abriga o Fórum 
de Caçador, para atender as necessida-
des de magistrados, MP e da população 
em geral. O presidente garantiu que irá 
se atualizar sobre o pedido e retornará 
com a resposta a Cobalchini o mais bre-
ve possível. O deputado também esteve 
na Secretaria de Infraestrutura para se 
atualizar sobre a situação das rodovias 
catarinenses após mais um período de 
chuvas. 

Mais R$ 20 milhões
A OAB/SC conquistou suplemen-

tação de R$ 20 milhões para custear o 
atendimento da advocacia dativa à po-
pulação hipossufi ciente. O governador 
Jorginho Mello acolheu o pedido da pre-
sidente da OAB/SC, Cláudia Prudêncio, 
e na mesma oportunidade também san-
cionou o projeto de lei proposto pelo 
deputado Ivan Naatz, a pedido da Sec-
cional, que dispensa a advocacia de re-
colher custas antecipadas nos processos 
movidos para cobrar honorários. Com o 
acréscimo do valor, o sistema Assistên-
cia Judiciária Gratuita (AJG) terá inves-
tido R$ 70 milhões este ano. Em pouco 
mais de quatro anos, 368,7 mil cidadãos 
foram atendidos pelos dativos, uma de-
manda que aumentou 26% somente nos 
primeiros quatro meses deste ano, com-
parado ao mesmo período de 2022.

Combate a gripe aviária
O Ministério da Agricultura e Pe-

cuária (MAPA) destinou mais de R$ 2 
milhões para a Companhia Integrada 
de Desenvolvimento Agrícola de Santa 
Catarina (CIDASC) realizar ações de 
prevenção e controle da infl uenza aviá-
ria H5N1 em território estadual. O con-
vênio foi assinado ontem (31/10/2023) 
por representantes dos dois entes pú-
blicos, em conjunto com o Governa-
dor de Santa Catarina. O representante 
do Ministério da Agricultura em Santa 
Catarina, Superintendente Fúlvio Brasil 
Rosar Neto, destacou a importância do 
convênio para fortalecer a defesa agro-
pecuária do estado, que é um dos maio-
res produtores e exportadores de carne 
de frango do Brasil.

Economia
A economia de Santa Catarina man-

teve a curva de recuperação no último 
mês de outubro. A arrecadação do perí-
odo totalizou R$ 3,9 bilhões, o que cor-
responde a aumento nominal de 16,9% 
na comparação com outubro de 2022. 
Considerando a infl ação acumulada de 

5,19% (IPCA), houve crescimento real 
de 11,2% na receita no mês passado. É o 
melhor resultado do ano na análise com-
parativa com os mesmos períodos de 
2022. Após um primeiro quadrimestre 
pouco expressivo e com resultados ne-
gativos entre janeiro e fevereiro, os nú-
meros de outubro confi rmam a evolução 
positiva da arrecadação pelo oitavo mês 
consecutivo

PPP
A Federação das Indústrias (FIESC) 

enalteceu o anúncio do governo de SC 
de abertura do processo de concessão 
patrocinada do Aeroporto de Jaguaruna, 
e defende que esse modelo seja aplicado 
também às rodovias estaduais. Inclusi-
ve, há projeto do governo federal que 
propõe um modelo híbrido de conces-
são, que combina os critérios de menor 
tarifa e menor outorga. 

Perda na educação
A Secretaria do Estado de Educa-

ção de Santa Catarina sofrerá um corte 
de R$ 176,9 milhões no repasse do go-
verno federal a partir de 2024. A decisão 
foi do Supremo Tribunal Federal (STF) 
que mudou os critérios de distribuição 
do Salário Educação – uma contribuição 
das empresas privadas que ajuda a fi nan-
ciar a educação básica no Brasil – e que 
terá impacto milionário sobre as pre-
feituras de Santa Catarina. O Estado é 
um dos seis que terão perda de recursos 
a partir de 2024, quando passa a valer 
o novo modelo de repartição. Entre os 
municípios que sofrerão este corte estão 
Joinville, que deixará de receber R$ 15 
milhões, Florianópolis e Itajaí perderão 
R$ 7 milhões e Blumenau e Chapecó, 
R$ 5 milhões. Criciúma irá perder R$ 4 
milhões. 

Cidades Inteligentes
O Sebrae/SC lidera uma missão téc-

nica em Barcelona, na Espanha, onde os 
participantes terão uma imersão de co-
nhecimento sobre Cidades Inteligentes. 
Além do presidente do Conselho Deli-
berativo da entidade, Renato Campos 
Carvalho, da diretoria da instituição e de 
técnicos do Sebrae/SC, compõem a co-
mitiva representantes de municípios ca-
tarinenses, como prefeitos e secretários 
municipais, reitores de universidades, 
presidentes de associações empresariais 
e diretores de centros de inovação. A co-
mitiva fi ca na Espanha até o fi m dessa 
semana, com uma agenda cheia, incluin-
do a participação no Congresso Mundial 
de Cidades Inteligentes.

Mais Médicos
A Superintendência do Ministério 

da Saúde em Santa Catarina promo-
ve um encontro com os profi ssionais e 
gestores do Programa Mais Médicos. 

O público alvo são secretários munici-
pais de saúde e médicos. Este primeiro 
abrange as regiões do Alto Vale do Itajaí, 
Carbonífera, Extremo Sul Catarinense, 
Foz do Rio Itajaí, Grande Florianópolis, 
Laguna, Médio Vale do Itajaí, Nordes-
te, Planalto Norte, Serra Catarinense e 
Vale do Itapocu. Com os novos editais 
do Mais Médicos em 2023, o Estado de 
Santa Catarina aumentou em aproxima-
damente 781 novas vagas. No total, San-
ta Catarina tem 1.218 vagas, sendo 456 
integralmente fi nanciadas pelo Minis-
tério da Saúde e 762 de coparticipação 
municipal.

Juiz de Garantias
A implementação do Juiz de Ga-

rantias, cujo processo foi iniciado pelo 
Tribunal de Justiça de Santa Catarina 
foi bem recebida no meio jurídico ca-
tarinense. A medida visa salvaguardar 
os direitos individuais dos investigados 
e a legalidade da investigação criminal 
na fase de inquérito policial. Segundo o 
advogado criminalista Carlos Augusto 
Ribeiro, minimiza o risco de vícios no 
julgamento e traz maior segurança jurí-
dica em tempos de instabilidades polí-
ticas. “Mais uma vez Santa Catarina na 
vanguarda”, completa.

ICMS postergado
As empresas enquadradas pelo 

Simples Nacional com atividades em 
Laurentino, Rio do Oeste, Rio do Sul 
e Taió já contam com a postergação do 
ICMS em relação aos períodos de apura-
ção de outubro, novembro e dezembro. 
A prorrogação ocorre automaticamente 
no sistema, sem necessidade de qual-
quer ação por parte do contribuinte. Os 
quatro municípios contemplados decla-
raram situação de calamidade pública 
após as enchentes de outubro. A medida 
faz parte do pacote de ações anunciado 
pelo governador Jorginho Mello no Pro-
grama Recupera Santa Catarina

Fórum Parlamentar  
O deputado federal Valdir Cobal-

chini(MDB) foi eleito para coordenar o 
Fórum Parlamentar Catarinense no ano 
de 2024. A decisão foi anunciada esta 
semana em reunião realizada em Co-
missão na Câmara dos Deputados. O 
parlamentar, que assumirá o comando 
dos trabalhos, destaca que a sua voz será 
de união e entrega de resultados para o 
estado e que seu trabalho na coordena-
ção do Fórum seguirá a mesma linha de 
trabalho que vem desenvolvendo em seu 
mandato.
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Espaço do Campo

Sexta-feira com pancadas 
de chuva a tarde em SC

Sexta-feira (10/11)
Tempo: pela manhã, mais nuvens 

do Planalto ao Litoral e ensolarado nas 
demais regiões. No período da tarde e 
início da noite, pancadas de chuva com 
raios. Não se descarta p risco temporais 
localizados.

Temperatura: elevada e acima dos 
30°C em boa parte de SC.

Vento: sudeste a nordeste, fraco a 
moderado, com rajadas no litoral.

Sistema: áreas de baixa pressão em 
SC. Circulação marítima atua na faixa 
leste.

Sábado (11/11)
Tempo: sol entre nuvens em SC. A 

partir da tarde pancadas de chuva e tro-
voada isolada especialmente do Planalto 
ao litoral devido a presença de áreas de 
baixa pressão em SC.

Temperatura: em elevação.
Vento: nordeste a noroeste, fraco a 

moderado, com rajadas.

Domingo (12/11)
Tempo: no Planalto Sul e Litoral 

Sul, mais nuvens e condição de chuva 
no decorrer do dia devido a presença 
de áreas de baixa pressão em SC. Nas 
demais regiões, sol entre nuvens e con-
dição de pancadas de chuva com tempo-
rais localizados a partir da noite.

Temperatura: elevada.
Vento: nordeste, fraco a moderado, 

com rajadas.

Segunda-feira (13/11)
Tempo: predomínio de nuvens e 

condição de chuva com temporais loca-
lizados em todas as regiões de SC, no 
decorrer do dia, devido a áreas de baixa 
pressão.

Temperatura: amena.
Vento: nordeste, fraco a moderado, 

com rajadas.

Período: 14 a 23/11/2023
Entre os dias 14 e 18, um tempo 

mais úmido predomina em SC, com 
pancadas de chuva frequente e tempo-
rais localizados, especialmente entre a 
tarde e noite, devido ao aquecimento e 
áreas de baixa pressão. A partir do dia 
19, maiores aberturas de sol e chuvas 
ocorrendo de forma bem isolada no es-
tado, acumulando menores volumes. Na 
maior parte dos dias, o período será mar-
cado por temperatura mais elevada em 
relação a outubro.

Fonte: Gilsânia Cruz e Marcelo 
Martins – Meteorologistas (Epagri/Ci-
ram)

CIDASC lança E-GTA 
durante 12º SBSBL 
A Companhia Integrada de Desen-

volvimento Agrícola de Santa Catari-
na (Cidasc), com o apoio do Instituto 
Catarinense de Sanidade Agropecuária 
(Icasa), lançou nessa terça-feira (7), na 
abertura do 12º Simpósio Brasil Sul 
de Bovinocultura de Leite (SBSBL), 
uma nova ferramenta virtual, que vai 
permitir aos produtores rurais emitir a 
Guia de Trânsito Animal (e-GTA) para 
bovinos virtualmente. Com o novo sof-
tware, o produtor não vai mais precisar 
comparecer presencialmente aos escri-
tórios da Cidasc ou do Icasa para emitir 
o documento, será possível fazer isso 
da palma da mão, pelo celular, tablet, 
notebook, agilizando o processo. 

O lançamento do Conecta Cidasc 
contou com a presença do secretário de 
Estado da Agricultura, Valdir Colatto, 
da presidente da Cidasc, Celles Regi-
na de Matos, do conselheiro executivo 
do Icasa, Osvaldo Miotto Junior e do 
gerente do Centro de Pesquisa para a 
Agricultura Familiar (Cepaf) da Epagri 
e presidente do Conselho Brasileiro de 
Qualidade do Leite (CBQL), Vagner 
Miranda Portes. 

Celles afi rmou que a e-GTA é im-
portante para gerar dados epidemioló-
gicos e de produção, como a quantida-
de de animais no Estado, onde esses 
animais estão, a idade deles, situação 
reprodutiva, informações necessárias 
para projetos de negócios, programas 

de fi nanciamento e tomada de decisões. 
“São informações que nos ajudam a to-
mar decisões rápidas, certeiras e manter 
o plantel do nosso estado com saúde, um 
status sanitário que hoje nos permite ex-
portar para 152 países do mundo.”

A presidente da Cidasc salientou 
que esta inovação é somente o começo 
de uma série de melhorias desta parceria 
público privada entre Cidasc, Secretaria 
de Agricultura de Santa Catarina e Ica-
sa. “É uma novidade para o produtor ru-
ral facilitar sua vida, mas não deixar de 
ter controle sobre seu rebanho. A fron-
teira tecnológica avança cada vez mais 
e temos que auxiliar nosso produtor. É 
um trabalho que está no início, mas vai 
evoluir para outros benefícios.” 

Durante o lançamento, também foi 
apresentado um vídeo sobre a platafor-
ma Conecta Cidasc, instruindo sobre o 
passo a passo para usar o novo sistema 
de cadastro virtual. 

Como funciona o GTA
A Guia de Trânsito Animal (GTA) 

é o documento sanitário obrigatório 
para o transporte de animais vivos em 
Santa Catarina ou para outros estados. 
A GTA é gerenciada pela Cidasc e ga-
rante o controle sanitário dos rebanhos 
catarinenses. A Instrução Normativa 
do Ministério da Agricultura e Pecuá-
ria (Mapa) n.º 19, de 03/05/2011, adota 
a e-GTA como documento ofi cial para 
movimentação de animais vivos, ovos 
férteis e outros materiais de multiplica-
ção animal em todo território nacional.

Fapesc e Epagri incen-
tivam desenvolvimento 
de pesquisas agrícolas e 

pecuárias em SC 
Para incentivar a produção de novas 

pesquisa agropecuárias em Santa Cata-
rina, a Fundação de Amparo à Pesquisa 
e Inovação do Estado de Santa Catari-
na (Fapesc) e a Empresa de Pesquisa 
Agropecuária e Extensão Rural de Santa 
Catarina (Epagri) lançam o Programa de 
Apoio à Pesquisa Científi ca e Tecnoló-
gica. 

O objetivo é apoiar o desenvolvi-
mento e a formação científi ca dos pes-
quisadores e gestores da Epagri, e a 
produção de soluções para problemas 
recorrentes nos programas institucio-
nais de grãos, fruticultura, olericultura, 
pecuária, aquicultura e pesca, desenvol-
vimento sustentável e ambiental, gestão 
de negócios e mercado. 

Para o diretor de Ciência, Tecno-
logia e Inovação da Epagri, Reney Do-
row, o edital vai transformar o cenário 
das unidades de pesquisa da empresa, 
em relação à gestão da inovação e da 
pesquisa agropecuária, socioeconômica 
e ambiental. “Este programa vai permi-
tir o aperfeiçoamento da comunicação 
científi ca no âmbito da Epagri.  Preten-
demos informar melhor à sociedade os 
resultados das tecnologias geradas pelo 
nosso corpo de cientistas. Isso também 
vai contribuir para que o setor dos agro-
negócios possa competir e prosperar 
com sustentabilidade”, argumenta Do-
row.  

Entre as atividades previstas, além 
da promoção de atividades de apoio à 
pesquisa agrícola e pecuária em campo, 
a chamada pública ainda incentiva a ex-
perimentação em ambiente laboratorial; 
coleta, organização, análise, gestão e 
divulgação de informações e conheci-
mento da pesquisa agropecuária; ativi-
dades referentes à inovação e proprie-
dade intelectual da Epagri; e formação 
de recursos humanos para atuação nos 
programas de pesquisa e inovação da 
Instituição, por meio da contratação de 
bolsistas de pesquisa. 

“Uma das preocupações do edital 
diz respeito aos Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável (ODS) e também 
na gestão do agronegócio, com a nossa 
capacidade de atrair e manter os talen-
tos catarinenses”, destaca o presidente 
da Fapesc, Fábio Wagner Pinto. 

Para a realização das pesquisas se-
rão destinados R$ 8,6 milhões. Ao total, 
15 propostas de diferentes regiões do 
estado serão executadas, sendo o pro-
cesso de seleção interna realizado pela 
Epagri. 

Podem participar pesquisadores e 
gestores das Unidades de Pesquisa, de 
Inovação e de Divulgação do Conheci-
mento da Epagri. A submissão das pro-
postas segue até o dia 1 de dezembro 
no link https://editais.fapesc.sc.gov.br/
edital-no-17-2023/ 

Fonte: AsCom Fapesc
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Esportes

Inscrições abertas para 
a última etapa do cam-
peonato Catarinense de 

Rally Scherer 4x4
Lages foi a cidade escolhida para 

sediar a etapa fi nal da temporada 2023 
do Catarinense de Rally. Duplas já 
podem garantir um lugar neste grid. 
Adeptos do off -road que moram próxi-
mos a região tem categoria exclusiva

Pilotos e navegadores do rally de 
regularidade já podem se inscrever para 
a etapa decisiva do campeonato Cata-
rinense de Rally Scherer 4x4. A com-
petição será realizada no dia 02 de de-
zembro, no município de Lages – Serra 
Catarinense, e a expectativa é que 30 du-
plas estejam alinhadas no grid. O clima 
é de decisão, uma vez que os campeões 
de 2023 serão conhecidos. 

O evento é formado pelas catego-
rias Master, Graduado, Turismo e Nova-
to. E, ainda tem a categoria Cidade, ex-
clusiva para quem mora na região e quer 
aproveitar a passagem do Catarinense de 
Rally para viver uma experiência off -ro-
ad. 

A categoria Cidade é aberta para 
todos os modelos de veículos 4x4 com 
qualquer tipo de pneu. “Escolhemos 
estradas que não tenham riscos de que-
bra mecânica e tampouco danifi quem o 
carro, afi nal, o objetivo é oferecer uma 
aventura diferenciada e uma oportunida-
de para conhecer mais sobre o rally de 
regularidade (pilotagem e navegação). É 
tudo muito tranquilo, para principiante 
mesmo. É uma forma de agregar mais 
pessoas para participarem da nossa fes-
ta e conhecer este universo. A diversão 
é garantida”, salienta o diretor geral do 
Catarinense, Alexandre Rech. 

E para melhor preparar os novatos, 
na semana do evento, será realizada gra-
tuitamente uma aula de navegação. A 
data e o local serão divulgados em bre-
ve. “É importante ter essa interação com 
quem nunca teve contato com o rally. 
Mostrar o que é uma planilha de prova, 
como mexer no aplicativo, falar sobre 
regras etc. É uma forma de acolher e dar 

mais segurança à essas pessoas”, refor-
ça Rech. 

A 4ª etapa 
Depois de passar por São Bento do 

Sul, Brusque e Caçador, o Catarinense 
de Rally Scherer 4x4 monta acampa-
mento em Lages, no dia 02 de dezem-
bro. A largada será às 9h31 no Merca-
do Público, localizado na Rua Hercílio 
Luz, no centro da cidade. A chegada 
está prevista para às 13h30, no mesmo 
local. A premiação está programada 
para ocorrer às 15h30. 

Serão aproximadamente 120 km, 
com 100 km de trechos cronometrados, 
passando por áreas de refl orestamento 
e estradas vicinais. A paisagem é um 
convite a parte, pois quando se fala em 
Serras Catarinenses já se sabe que este 
é um dos principais cartões postais do 
Sul do país. 

“Será uma bela disputa, pois está 
em jogo do título do campeonato. Exa-
tamente por isso que vamos exigir dos 
competidores, com uma prova bem di-
versifi cada, onde predominará a técnica 
de pilotagem e navegação. Teremos as 
famosas pegadinhas para testar o entro-
samento e a concentração das duplas”, 
detalhou Rech. 

As inscrições para a 4ª e última eta-
pa do Catarinense podem ser feitas pelo 
site www.trecho1.com.br/2023-lages. 

O Campeonato Catarinense de 
Rally Scherer 4x4 tem apoio de Caça-
dor Jeep Clube, Jeep Clube de São Ben-
to, Brusque Jeep Clube e Prefeitura de 
Caçador. 

Fonte: Liberdade de Ideias – Foto: 
Bruno Grossl / BGF Automotive

Simone Ferraz retorna 
do Pan-Americano

A atleta da APA/Secel, Simone 
Ponte Ferraz, representou a equipe bra-
sileira de atletismo nos Jogos Pan-A-
mericanos de Santiago, no Chile. Em 
prova disputada no sábado (4), a jara-
guaense fi cou em sexto lugar nos 3.000 
metros com obstáculos.

Mesmo sem conseguir a tão sonha-
da medalha, a corredora melhorou duas 
posições em relação a sua primeira par-
ticipação em um Pan, que foi em 2019, 
em Lima, no Peru. “Foi uma prova bem 
tática e corri junto com o bloco de frente 
até a última volta, mas senti a mudança 
rápida de ritmo. Estou muito feliz de ter 
participado mais uma vez do Pan-Ame-
ricano e fi z tudo que era do meu alcan-
ce para chegar competitiva. A medalha 
não veio, o que é de certa forma natural, 
porque somos atletas e estamos suscetí-
veis a vitórias e derrotas”, avaliou.

Simone também falou da emoção 
em ter contado com a torcida do marido 
Hidalgo dos Anjos e do técnico da equi-
pe de atletismo de Jaraguá do Sul, Cle-
berson Wagner, nas arquibancadas. “Foi 
uma emoção muito grande. O estádio 
estava lotado com mais de 40 mil pes-
soas e consegui encontrar os dois. Não 
consegui ouvir nada, porque era mui-
to barulho e algo extraordinário o que 
estava acontecendo naquele estádio. O 
Chile deu um show e vai fi car guardado 
na memória”, disse.

A atleta se prepara para a Copa Bra-
sil de Cross Country e os Jogos Abertos 
de Santa Catarina, últimos compromis-
sos até o fi m da temporada.

Red Bull Bragantino tem nova 
chance para assumir a liderança do Bra-
sileirão

A 34ª rodada promete fortes emo-
ções para a torcida do Botafogo, Grê-
mio, Palmeiras e Red Bull Bragantino. 
Os três primeiros com 59 pontos, (Bo-
tafogo com uma partida a menos), se-
guidos de perto pelo Bragantino com 58 
pontos e com o mesmo número de par-
tidas que o Botafogo. Pra deixar a coisa 
mais interessante ainda, o Bragantino 
recebe o Botafogo em Bragança no do-
mingo(12), numa disputa que pode ser a 
pá de cal para o Botafogo que vê, rodada 
após rodada, o seu título indo pelo ralo.

2 partidas pendentes: Flamengo x 
Bragantino e Fortaleza x Cruzeiro. O 
Bragantino na 2ª posição, 7 pontos atrás 
do líder Botafogo e o Flamengo na 4ª 
posição, com 2 pontos atrás do Bragan-
tino. 

Alheios a isso tudo, Goiás, Coriti-
ba e América-MG assistem a briga entre 
Bahia, Vasco e Cruzeiro (os três com 37 
pontos) pra decidir qual vai acompanhá-
-los rumo a Série “B”. 

Confrontos da 34ª rodada

Sábado(11)
16h – Coritiba x Cruzeiro;
18h:30 - Flamengo x Fluminense;
21h – Palmeiras x Internacional;

Domingo(12)
16h – Red Bull Bragantino x Bota-

fogo; Grêmio x Corinthians;
18h:30 – Vasco x América-MG; 

Santos x São Paulo; Atlético-MG x Goi-
ás; Bahia x Athlético-PR; Cuiabá x For-
taleza.

Primeiro desfi le da 33ª 
Schützenfest acontece 

neste domingo
Na manhã deste domingo (12), to-

das as atenções se voltam para o pri-
meiro desfi le ofi cial da 33ª Schützen-
fest. Considerado um dos pontos altos 
da festa, o desfi le abre a programação 
do dia e começa às 10h, na Rua Walter 
Marquardt a partir do Posto Mime Ma-
triz, seguindo até o Parque Municipal de 
Eventos Ademar Frederico Duwe.

Neste primeiro domingo, passam 
pela Rua Walter Marquardt as Bandas 
Euterpe, Die Brandt's e Bavária. Este 
desfi le terá mais de 1,5 mil participantes, 
superando o número do primeiro desfi le 
do ano passado, que foi de 1,2 mil com-
ponentes. Segundo a CCO, a expectati-
va é que 3 a 5 mil pessoas prestigiem o 
primeiro desfi le da 33ª edição da Shüt-
zenfest.
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Quando o Assunto é Cultura
Frase da Semana Histórias que a Vida Conta

Professor Doutor José Kormann
(https://www.facebook.com/Josekormann/)

Um dedo de Poesia
(Helena Tamanini)

Professor Doutor José Kormann

Nascido em Rio Negrinho-SC em 21 de julho de 1941, é um professor, político 
e historiador brasileiro.

É doutor em história moderna, pela Universidade de León, na Espanha, de-
fendendo a sua tese em 2002, e pós-graduado em pedagogia industrial e psicologia 
educacional. Possui graduações em História pela Universidade Federal de Santa 
Catarina, e em Letras e Pedagogia pela Universidade Alto Vale do Rio do Peixe.

Tem 29 livros publicados, sendo a maioria sobre a região Norte Catarinense, 
e outros relacionados com psicologia e educação. É membro fundador da Acade-
mia Paranocatarinense de Letras, ocupando a cadeira nº 11. É também membro da 
Academia de Letras do Brasil de Santa Catarina, Seccional de Rio Negrinho, desde 
2018, ocupando a cadeira nº 26. 

Por dois anos foi presidente da Fundação Cultural de São Bento do Sul-SC.

OS 40 MÁRTIRES DO BRASIL SÃO 70

Não encontramos nenhum livro da 
História do Brasil ou qualquer outro es-
crito que relatasse o contrário. Em todos 
os livros da nossa História fala-se ini-
cialmente, muito pouco, dos 70 márti-
res e depois se intitula a lição de OS 40 
MÁRTIRES DO BRASIL e se fala, ge-
ralmente, só dos 40, abandoando-se os 
outros 30. Por que isso? Há um propó-
sito ideológico escondido por traz disso 
como tanto se faz no estudo da nossa 
História do Brasil? Talvez se faça isso 
para causar na mente dos professores e 
de seus alunos uma “Baldeação Ideoló-
gica Inadvertida” Vamos ao caso e você 
leitor que julgue. Pode achar muitos e 
muitos casos de distorção da nossa His-
tória.

Quando veio ao Brasil o primeiro 
Governador Geral em 1549 ele trouxe 
os primeiros seis jesuítas. O que esses 

primeiros apóstolos fi zeram no Brasil é 
simplesmente extraordinário. Pesquise. 
Em 1570 o rei de Portugal nomeou o 
quarto Governador Geral do Brasil com 
70 missionários jesuítas que não vieram 
ao Brasil. Primeiro o calvinista Jacques 
Sore atacou um dos navios da expedição 
e matou os primeiros quarenta jesuítas. 
Pouco tempo depois outro calvinista 
João Capteville martirizou os outros 
trinta que estavam em outro navio. São 
assim ao todo 70 os ditos e célebres 40 
mártires do Brasil.

O Papa Pio IX beatifi cou os 40 már-
tires do primeiro navio e por que não os 
outros 30 que deram sua vida pela mes-
ma causa e da mesma forma? Acaso, 
descuido, ou propósito? Historicamente 
falando tudo tem causas. 

Vamos à poesia:

ACORDE BRASIL
   
   Brasileiro, brasileiro!
   Acordar e bem ligeiro!
   Vão roubar o teu Brasil,
   Teu Brasil de glórias mil.
     Já mudaram tradições,
     Inverteram as lições,
     Difamaram nossa História,
     Apagaram nossa glória.
   Nosso povo assim o diz,
   Falam mal de seu País;
   Glorias mil do Bom Brasil,
   Já não tem melhor perfi l.
     Destinado a ser exemplo,
     Um sublime grande templo.
     Brasileiro bem acorde,
     Com maldade não concorde.

No dia 19 de novembro, o Grupo de 
Câmara SCAR sobe ao palco do Gran-
de Teatro para o tradicional Concerto de 
Primavera, que conta ainda com a par-
ticipação da Orquestra de Cordas e da 
Camerata SCAR.

Ingressos gratuitos

A apresentação será às 19 horas e 
os ingressos podem ser retirados gratui-
tamente na bilheteria do Centro Cultural 
ou pelo site do TicketCenter.

Este projeto é viabilizado pelo Pro-
grama de Incentivo à Cultura (PIC), do 
Governo de Santa Catarina, e conta com 
o apoio das empresas patrocinadoras 
Havan e Urbano.

A Biblioteca Pública Municipal 
Rui Barbosa recebe neste sábado (11), 
às 10 horas, sessão contação de história. 
O evento, gratuito e indicado para todas 
as idades, recebe o mago Ômega, com o 
ator Anderson Santos.

A cada 1000 anos, a pedra mágica 
do Reino dos Magos escolhe alguem 
para controlar seus poderes. Segundo a 
lenda, o mago escolhido conquista todos 
os poderes do mundo da magia. Ôme-
ga era apenas um aprendiz quando o 
castelo em que morava foi atacado por 
Pantrum, um feiticeiro das trevas, e sal-
vo pelo mestre Magolom e pela pedra 
mágica.
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Na CABECEIRA
NICOLE OTTO HABECH 

(@nicolehabech)

ANNA WHITAKER sobreviveu 
a um pesadelo. Uma de suas fi lhas foi 
sequestrada aos 13 anos de idade e fi ca 
desaparecida por quase uma década. A 
família está feliz com o retorno da jo-
vem, mas a mãe tem dúvidas que não 
consegue silenciar. Será que aquela é re-
almente sua fi lha? Caso não seja, quem 
é esta mulher e o que ela quer deles? 
Transcorridos oito anos de seu seques-
tro, testemunhado apenas pela sua irmã 
caçula na calada da noite, JULIE WHI-
TAKER retorna subitamente para casa. 
Para ANNA, no entanto, a volta da fi -
lha ao lar suscita mais dúvidas do que 
conforto. Os anos fora de casa, tendo 
de lutar pela sobrevivência, transforma-
ram o comportamento de Julie, e a mãe 
percebe inconsistências nos seus relatos 
sobre o ocorrido e uma certa estranheza 
em sua maneira de agir, e logo suspeita 
da sua identidade.

Aclamado psicólogo clínico, o au-
tor tem infl uenciado a compreensão 
moderna sobre a personalidade e, agora, 
se transformou em um dos pensadores 
públicos mais populares do mundo, com 
suas palestras sobre tópicos que variam 
da bíblia, às relações amorosas e à mi-
tologia, atraindo dezenas de milhões de 
espectadores. Em uma era de mudanças 
sem precedentes e polarização da políti-
ca, sua mensagem franca e revigorante 
sobre o valor da responsabilidade indi-
vidual e da sabedoria ancestral tem eco-
ado em todos os cantos do mundo. Neste 
livro, ele oferece doze princípios pro-
fundos e práticos sobre como viver uma 
vida com signifi cado. A partir de exem-
plos vívidos de sua prática clínica e vida 
pessoal, bem como de lições extraídas 
das histórias e mitos mais antigos da hu-
manidade, ele  oferece um antídoto para 
o caos em nossas vidas.

Cantinho da Literatura

Depois de ser demitida e descobrir 
que seu namorado estava tendo um caso 
com uma colega de trabalho, Olivia de-
cide fechar esse ciclo desastroso quei-
mando as cartas que seu ex lhe escrevia. 
Ela só não esperava que, ao fazer isso, 
acabaria incendiando o prédio inteiro.

Sem emprego, sem casa e sem na-
morado, Olivia vai morar com o irmão 
e o amigo irritante dele. Quando ela 
recebe uma mensagem sensual de um 
número desconhecido, sua vida come-
ça a fi car mais emocionante, mesmo 
que ela não saiba a identidade do Cara 
do Número Desconhecido. Colin Beck 
sempre considerou insuportável a irmã 
mais nova do seu melhor amigo. Ele tem 
certeza de que consegue manter distân-
cia de Olivia, até descobrir que ela é a 
garota anônima com quem vem tendo 
conversas picantes há semanas, desde 
que mandou uma mensagem sem querer 
para o número dela.

Corrie ten Boom foi uma relojoeira 
holandesa que se tornou heroína da Re-
sistência, sobrevivente dos campos de 
concentração de Hitler, e uma das mais 
notáveis evangelistas do século 20. Du-
rante a Segunda Guerra Mundial, ela e 
sua família arriscaram suas vidas para 
ajudar judeus e integrantes da Resistên-
cia a escapar do nazismo. Por causa des-
sa iniciativa, os ten Boom foram presos 
e enviados aos abomináveis campos de 
extermínio nazistas.O Refúgio Secreto 
narra a história de como a fé, por fi m, 
triunfa sobre o mal.

Esta é a história verídica de Bilquis 
Sheikh, senhora muçulmana que repen-
tina e dramaticamente sofre uma trans-
formação completa ao encontrar-se com 
Deus por intermédio da leitura da Bí-
blia. Enfrenta, então, ameaças de morte, 
perda da família, da posição social e é 
forçada a deixar sua terra natal. Tudo 
isso por procurar ser fi el ao seu Salva-
dor! Pelos olhos da sra. Sheikh podemos 
ver o confronto entre cristianismo e is-
lamismo e o tremendo abismo entre as 
duas culturas. E, num nível ainda muito 
mais pessoal, descobrimos que o Espí-
rito Santo muda o coração dos homens 
― até em circunstâncias menos prová-
veis. Nesta época de difi culdades, é vital 
que os cristãos ocidentais compreendam 
quão difícil é ser cristão em terras mu-
çulmanas e, por isso mesmo, percebam 
a preciosa dádiva de adorar ao Senhor 
livremente.
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Turismo e Viagens

Acompanhe a @destinoturismo_  nas 
redes sociais

Valéria Assis de Oliveira
Turismóloga e Consultora de Viagens e 
Turismo - Região Vale dos Encantos SC

DESTINO TURISMO
47 99924-4064 (WhatsApp). 
Instagram: @destinoturismo_ 
@destinoviagenss

O destino que me deu asas foi o 
Chile! E eu não poderia estar em melhor 
companhia! Minha parceira de faculda-
de, de estágio e aquela amiga especial 
que a vida me deu, Valéria!

Tudo começou no reencontro ma-
ravilhoso com a Val: Vamos viajar? Va-
mos! 

E a gente foi mesmo! Pro Chile!

Nossa viagem iniciou em Santiago, 
onde passamos apenas a primeira noite e 
na manhã seguinte começamos a aventu-
ra pelas rodoviárias, país afora.

Fomos até Viña del Mar, onde fi ca-
mos pouco tempo, mas o sufi ciente para 
passar pelos pontos principais como o 
Relógio de Flores e o Museu Fonck.

O nosso segundo destino foi Puerto 
Varas, cidade na região de Los Lagos, no 
sul do Chile. Localizada às margens do 
Lago Llanquihue, tem um visual impres-
sionante. A paisagem formada pelo Lago 
ladeado pelos vulcões ativos Osorno e 
Calbuco é de tirar o folego. A cidadezi-
nha é um espetáculo à parte, pois ainda 
conserva a arquitetura estilo alemã, he-
rança de sua colonização.

No primeiro dia na região de Puerto 
Varas visitamos o lago Todos los Santos 
que fi ca a cerca de 76 km a leste da ci-
dade, dentro dos limites do Parque Na-
cional Vicente Pérez Rosales. O lugar é 
lindíssimo!

Nesse roteiro, na região de Puerto 
Varas conhecemos Todos Los Santos, 
Frutillar, Llanquihue e Chiloé.

Os Encantos do Sul do Chile!

Frutillar é uma cidadezinha minús-
cula, mas muito charmosa. De coloni-
zação alemã também, conservou muito 
bem os traços de sua origem nas casas, 
ruas limpas e fl oridas. Algo curioso e 
lindo, é que na grande maioria das cons-
truções impera a madeira! Um exemplo 
é o grande e fabuloso teatro do lago, um 
dos pontos turísticos da cidade. 

Llanquihue: Só um pouquinho 
maior que Frutillar, essa cidadezinha 
nos reservou um encontro muito bacana 
com outra dupla de Catarinenses. Fo-
mos a Llanquihue para conhecer a Festa 
da Cerveja, mas nem passava pela nossa 
cabeça encontrar lá uma dupla de músi-
cos alemães de Pomerode animando a 
festa… afi nal qual a probabilidade de 
tal encontro? 

Chiloé: Minha impressão particular 
sobre Chiloé, é que lá é a ilha da ma-
gia do sul do Chile. Infelizmente nossa 
passagem por lá foi rápida e fi zemos 
apenas o passeio das pinguineras de 
Puñihuil. Mas Chiloé guarda muita coi-
sa por detrás das igrejas de madeiras e 
dos palafi tos. 

Embarcamos na rodoviária de 
Puerto Varas uma manhã cedinho e se-
guimos para Chiloé, passamos por uma 
Balsa foi tranquilo. O clima lá é meio 
estranho, apesar de ser verão, estava frio 
e úmido e o sol só deu as caras quando 
estávamos chegando em Puñihuil.

Chegando, nos equipamos, embar-
camos numa lancha e fomos dizer “oi” 
aos pinguins! E devo dizer foi incrível! 
Pensa numas criaturinhas simpáticas! 

Esse passeio é sem dúvida imperdível 
para quem viaja para a região de Los 
Lagos! 

O próximo destino da nossa aven-
tura foi Pucón! Cidade conhecida do 
ecoturismo e do turismo de ventura, Pu-
cón fi ca às margens do lago Vilarrica e 
o vulcão Vilarrica coberto de neve com-
pleta sua paisagem.

Mais uma cidade linda, com uma 
grande variedade de atividades para 
oferecer, desde parques para caminha-
da, esportes aquáticos, esportes na neve, 
e para relaxar, nada melhor que as fon-
tes termais naturais. Como não era pos-
sível fazer tudo, optamos por conhecer 
alguns pontos. São eles: Parque Saltos 
de Marimán Parque Huerquehue, Ojos 
del Caburgua e Laguna Azul, e as Ter-
mas de Quimey-Co. Compramos os to-
dos esses passeios em agência no centro 
de Pucón. A cidade é bem estruturada 
turisticamente falando e é possível en-
contrar facilmente passeios, hotéis, res-
taurantes e tudo o que precisar.

Pucón foi nossa última parada no 
sul do Chile. Embarcamos no ônibus 
lá a noite e amanhecemos em Santiago 
onde conhecemos um pouco da cidade e 
fi zemos dois passeios pela região. 

Santiago é uma cidade belíssima e 
com muito para conhecer… acabamos 
fi cando pouco, mas aproveitamos cada 
minuto. Os passeios que escolhemos fo-
ram à vinícola Concha Y Toro e ao Em-
balse El Yeso e ambos foram passeios 
incríveis.

O El Yeso é um lugar lindíssimo 
localizado nos Andes, na região Metro-
politana de Santiago. Trata-se de um re-
servatório formado a partir do represa-
mento do rio Yeso, com capacidade de 
250.000.000 m3, concluído em 1964.

O passeio passa por alguns lugares 
bem interessantes até chegar no Embal-
se.

Na vinícola o tour é fantástico, 
como não poderia deixar de ser a apre-
sentação do carro chefe que é o casillero 
del diablo, foi super elaborada cheia de 
efeitos e mistérios!

Encerramos essa viagem com 
aquele gostinho de quero mais…

Fonte: Destino Turismo

A Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico e Inovação da Prefeitura de 
Jaraguá do Sul, por meio da Diretoria 
de Turismo, solicita a estabelecimentos 
de hospedagem, organizadores de even-
tos, transportadores turísticos, guias de 
turismo, agências de turismo, restauran-
tes, bares e cafeterias do município que 
efetuem o cadastro gratuito no site ca-
dastur.turismo.gov.br.

O Cadastur é do Ministério do Tu-
rismo do Governo Federal, e dá ampla 
visibilidade aos estabelecimentos ca-
dastrados. É obrigatório para sete cate-
gorias: acampamento turístico, agência 
de turismo, meio de hospedagem, or-
ganizadora de evento, parque temático, 
transportadora turística e guia de turis-
mo.

Hoje, o Cadastur é um mecanismo 
de formalização das atividades turísti-
cas e para o setor público, é um dos cri-
térios na categorização dos municípios 
no Mapa do Turismo Brasileiro. “Dessa 
forma, se o município tem vários esta-
belecimentos cadastrados, ele melhora 
sua classifi cação e é mais fácil conse-
guir aprovação de projetos e investi-
mento federal em turismo na cidade. 
Além disso, para os estabelecimentos, o 
Cadastur possibilita algumas vantagens, 
como a participação em ações do Minis-
tério”, argumenta a diretora de Turismo 
jaraguaense, Bianca Schwartz Uber.

A diretora acrescenta ainda que a 
inclusão no Cadastur “ajudaria o pró-
prio estabelecimento porque aumenta 
sua visibilidade e benefi cia o turismo 
jaraguaense com atração de novos in-
vestimentos nesta área."
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Pelo Estado

“A gestão e a continuidade das políticas relacionadas à água é um desafi o de Estado” 
No último mês, as chuvas castigaram Santa Catarina. Para amenizar o impacto das águas, foi necessário que a Defesa Civil fechasse as barragens em todo o Esta-

do, principalmente na região do Alto e Médio Vale do Itajaí. 

Egídio Martorano, gerente-executivo de 
meio ambiente e sustentabilidade da FIESC

A Coluna conversou com o ge-
rente-executivo de meio ambiente e 
sustentabilidade da FIESC sobre a 
situação e a importância das ações 
nas barragens Confi ra:

Pelo Estado - Recentemente, o 
senhor declarou que 90% das obras 
de barragens estão atrasadas ou com 
o prazo comprometido. Ao que o se-
nhor atribui esta situação?

Pelo que temos acompanha-
do por intermédio do “Monitora 
FIESC”, não há continuidade na 
gestão destas obras – sempre a ação 
é reativa. O assunto deve ser de Es-
tado e não de governo. E as obras 
têm que ter continuidade e devem 
ser superados desafi os, como: recur-
sos fi nanceiros, projetos, o rito da 
contratação da obra, licenciamento, 
componente indígena, dentre outras 
difi culdades. Não podemos esperar 
que aconteçam os eventos extremos, 
que são cada vez mais intensos, para 
então tentar resolver o problema. 
Devemos, sim, estar preparados com 

as estruturas de contenção e mitiga-
ção dos efeitos destes eventos ope-
racionalmente prontas e disponíveis 
– é questão emergencial.

PE - Quantas e quais são as 
barragens e projetos monitorados 
pela Fiesc atualmente?

EM - São 4 obras (1 obra de 
construção de barragem, 3 obras de 
construção de pequenas barragens); 
4 acompanhamentos de estudos e 
projetos; 1 acompanhamento de 
manutenção de barragem. Totali-
zando 9 barragens e projetos moni-
torados pela FIESC.

- Construção de barragem a 
montante da cidade de Botuverá

- Construção de 03 Pequenas 
Barragens nos Rios Taió, Perimbó 
e Ribeirão Braço do Trombudo a 
montante da cidade de Rio do Sul

- Estudos e projetos para Cons-
trução de 04 Pequenas Barragens 
no Rio Trombudo (duas) e Rio das 
Pombas (duas) a montante da cida-
de de Rio do Sul

- Manutenção na Barragem de 
José Boiteux

PE - Quais são as barragens em 
situação mais crítica no Estado?

EM - A barragem de José Boi-
teux, inoperante desde 2014, en-
contra-se em situação mais crítica, 
já que, após análise da situação dela 
foi constatado:

- ausência de manutenção;
- condições de inoperabilidade 

das comportas dos túneis de des-
carga, que se encontram totalmente 
abertas;

- falta de condições operacio-
nais;

- ausência de possibilidade de 
se realizar a manutenção das com-
portas, dos túneis de descarga e 

também de domínio patrimonial da 
barragem e seus órgãos operacio-
nais.

 Outra preocupação relaciona-
da à barragem é a ausência do canal 
extravasor. Caso essa estrutura verta 
água, ocorrerá diretamente no solo, 
provocando erosão e dano à barra-
gem em si.

Além disso, há a situação do 
componente indígena, a falta de 
cumprimento das melhorias prome-
tidas às famílias indígenas, afetadas 
pela construção da Barragem Norte, 
localizada em José Boiteux, e a ne-
cessidade de remoção do sítio arque-
ológico, localizado dentro do canal 
extravasor da Barragem Norte. An-
tes dos serviços da obra, é necessária 
a aprovação do anteprojeto do local 
para guarda e exposição dos líticos, 
a ser aprovado pela Comunidade 
Indígena e Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacional.

PE - Já há alguma conversa em 
andamento com o governador Jorgi-
nho Mello para dar prioridade a al-
gumas dessas obras?

EM - O objetivo da Agenda da 
Água é contribuir para uma política 
de Estado para o tema. O documento 
está ainda em construção. Estamos 
solicitando contribuições de espe-
cialistas e entidades relacionadas à 
questão. Quando consolidado, pre-
tendemos entregar ao governador. É 
também um documento dinâmico e 
será sempre atualizado. A proposta 
é que esta iniciativa contribua para 
a consolidação de uma política de 
Estado, no que diz respeito a este 
importante recurso natural. O docu-
mento abrange, além das enchentes, 
o suprimento, a falta (secas) e a qua-
lidade da água.

PE - Como o senhor avalia a 
atuação do Governo do Estado du-
rante as últimas chuvas?

EM - Muito positiva, princi-
palmente a Defesa Civil, que é re-
ferência no país – mas, como dito, 
as ações foram reativas em alguns 
aspectos e isso precisa mudar.

PE - Os meses de novembro e 
dezembro serão marcados por chu-
vas volumosas em Santa Catarina. 
Há algum plano de emergência para 
que mais tragédias sejam evitadas?

EM - A Defesa Civil tem um 
plano de contingência e responde 
de forma efi ciente aos fenômenos, 
mas necessitamos ter as estruturas 
operacionalmente em condição de 
dar resposta (barragens e etc.).

PE - Na sua opinião, qual é o 
maior desafi o de Santa Catarina em 
relação à infraestrutura?

EM - A gestão e a continuida-
de das políticas relacionadas à água 
– não são desafi o deste ou daque-
le governo, mas sim de Estado. As 
obras devem ser concluídas, deve-
-se avaliar o complexo de contenção 
para verifi car se necessita amplia-
ção, medidas nos rios e encostas e, 
também, essencial se desenhar um 
Plano de Adaptação para as Mudan-
ças Climáticas, defi nindo medidas 
práticas para a mitigação dos efei-
tos, desde que não se tem nenhum 
controle desses fenômenos.
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